
En el estreno del documental “Velados, transparentes”, en el GAM, se venderán 100 copias de un single de colección que
incluye las canciones “Espina feroz” y “Qué va a suceder”. Además, habrá un conversatorio con Luciano Rojas y Coti Aboitiz.
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las remezclas”, señala. 
En todos estos años hubo otros

intentos por reeditar ambos álbu-
mes, grabados bajo etiqueta Fusión,
de Carlos Fonseca, pero nunca se
llegó a acuerdo. “Él (Fonseca) po-
dría haber sacado versiones antes,
pero creo que no lo hizo de manera
muy correcta, porque quería que
todos los miembros involucrados
estuvieran de acuerdo. Él lo veía de
manera un poco cuesta arriba, pero
para mí fue cuesta abajo, fue muy
fácil”, resume Bobe, por su cercanía
y buena llegada con todos, y señala
que el histórico mánager de Los Pri-
sioneros y que trabajó con La Ley en
sus inicios también participó del
proyecto antes de su muerte. “Él es-
taba muy contento con esto”, ase-
gura el realizador. 

El debut de La Ley, que prefieren
llamar “1988” —porque la banda edi-
taría luego en 1993 otro disco homó-
nimo diferente—, lo grabaron con
Shía Arbulú en voces y saldrá el pró-
ximo 10 de abril, para conmemorar la
muerte de Andrés Bobe, “con una
buena noticia”, señala su hermano.

Luego, en julio, llegará “Desiertos”,
que es el disco donde debuta Beto
Cuevas. Ambos saldrán en todos los
formatos, de casete, disco compacto y
vinilo doble, con la edición original y
la versión remasterizada. Y en diciem-
bre, otro disco, con rarezas y remixes,
con Cristián Heyne, Sokio y María
Bonobo. Además, en el GAM, se ven-
derán ese día 100 copias de un single
de colección que incluye los temas
“Espina feroz” y “Qué va a suceder”.

Todos los músicos de La Ley que
participaron en estos trabajos están
involucrados. “Desde el día uno,
me contacté con cada uno de ellos, y
en esto han sido como hermanos.
Uno recuerda que cuando empeza-
ron pasaban metidos en nuestra ca-
sa, eran parte, un poco, de la fami-
lia, entonces volver a hablar con
ellos no costó nada, fue todo muy
fluido”, explica Bobe, y cuenta que
Coti Aboitiz y Luciano Rojas están
actualmente terminando de grabar

pistas para “Desiertos” y que Beto
Cuevas hará un trabajo de anima-
ción para una de las canciones. 

El cantante vive en Estados Uni-
dos y Mauricio Clavería, el baterista
del grupo, en México, por lo que por
la distancia y otros compromisos no
podrán participar de la actividad en
el GAM, aunque hay una posibili-
dad de que Cuevas aparezca de ma-
nera virtual, en una cita que tam-
bién exhibirá un registro del primer
concierto que dio el vocalista con el
grupo, precisamente un 27 de di-
ciembre, pero de 1989, en el Café del
Cerro, ante no más de 100 personas.

“La fecha no es coincidencia, fue
totalmente calculado estrenar justo
ese día”, dice Bobe sobre una pre-
sentación que, además, tendrá un
conversatorio en el que participa-
rán Aboitiz y Rojas. 

El ambiente es bueno entre los
músicos, pero el realizador no se
aventura a que esto pueda continuar
con una nueva reunión del grupo.
“Eso ya depende de ellos, quién sa-
be. El objetivo de esto es lanzar estos
dos álbumes y si uno lo quiere ver
como una forma de unirse, yo creo
que lo es; ahora, que la banda se reú-
na o no, eso ya es otra cosa”, agrega
Bobe, separando aguas.

La fecha no fue elegida al azar,
cuenta Germán Bobe, sobre lo
que sucederá este 27 de di-

ciembre en el GAM y que dará ini-
cio a una serie de actividades rela-
cionadas con La Ley, que en 2025
conmemorará los 30 años del lanza-
miento de “Invisible”, el disco que
les dio la fama internacional. Un día
que llega justo antes de que se acabe
un año que también marcó las tres
décadas de la muerte de Andrés Bo-
be, el cerebro musical de la banda
hasta su partida y cuyo nombre si-
gue siendo fundamental para reu-
nir otra vez, por lo menos para este
proyecto, a un grupo disuelto en
2016 y que solo se ha juntado para
dos conciertos puntuales en Esta-
dos Unidos en diciembre de 2023 y
marzo pasado, con una encarnación
que incluía a Beto Cuevas, Mauricio
Clavería y Pedro Frugone. 

“Creo que Andrés es el factor
aglutinante, sin duda”, señala su
hermano Germán, artista visual y di-
rector de varios de los videos más re-
conocidos de Los Tres, quien lidera
esta cadena de hitos conmemorati-
vos del grupo bajo el concepto “Vol-
ver a La Ley”, que incluye un docu-
mental de 30 minutos dirigido por
Coti Donoso, la exhibición de un
concierto de culto y la muy esperada
reedición de los dos primeros álbu-
mes de la banda. Una serie de activi-
dades en la que los músicos están
otra vez involu-
crados participan-
do. “Eso es muy
emocionante, es
increíble ver có-
mo después de
tantos años sigue
estando tan vivo
ese recuerdo. Esta
es una llave que
v u e l v e a a b r i r
emociones que es-
tuvieron guarda-
das por muchos años”, relata Bobe.

Todo comenzará con la exhibi-
ción ese día en el GAM de “Velados,
transparentes”, que documenta el
proceso de recuperación de los dos
primeros discos del grupo, “La Ley”
(1988) y “Desiertos” (1990), que
nunca fueron reeditados y cuyas co-
pias originales, de las que se lanza-
ron solo 500 casetes de cada álbum,
hoy se comercializan en el mercado
hasta por cientos de miles de pesos.

“Era importante que esto fuera lo
primero, porque muestra cómo ini-
ciamos el proyecto y cómo se fue
realizando”, cuenta Germán Bobe
sobre el camino que él siguió, yen-
do hasta el Archivo de Música de la
Biblioteca Nacional, donde estaban
las cintas originales. “Era lo que yo
quería tener para poder hacer luego

“Volver a La Ley”:
Un documental, un concierto
y reediciones históricas 

JOSÉ VÁSQUEZ

Este 27 de diciembre, en el GAM,
se iniciará un año de estrenos y
relanzamientos, un proyecto
donde el nombre de Andrés Bobe
fue clave para reunir a la banda,
que trabaja para editar otra vez
sus dos primeros discos.

Sus fortalezas

Alexis Zamora, gerente de contenidos de Ca-
nal 13, dice que “Rai es un chico reality con mu-
chas facetas y con gran potencial, para su corta
edad. No solo sirve para las competencias, sino
que también tiene buen ánimo para convivir
con los demás, tiene curiosidad por la televisión
y además es un galán”.

Comenta que en los estudios que realizan es
uno de los mejor evaluados por el público. “Su
presencia siempre genera contenido, y con él uno
se va a la segura de que no va a pasar desapercibi-
do entre tantos chicos expertos en reality”, señala.

Y agrega: “Además, pese a haber debutado en
el género hace menos de dos años, ya es todo un
veterano de los realities, y sabe perfectamente có-
mo funciona el formato y cómo puede aportar.
Incluso participar de dos programas en dos cana-

les diferentes, le da una ven-
taja comparativa frente a

otras figuras”.

“Lo que más me preocupaba era dejar mi vida
privada de lado”, responde Raimundo Cerda, 25
años, ingeniero agrónomo de la Universidad Ma-
yor, al ser consultado sobre cual fue la mayor in-
quietud que tuvo antes de tomar la decisión de
ingresar en 2023 a “Gran Hermano” (CHV), su
primer reality show. 

“Cuando estaba terminando la universidad me
contactaron de ‘Gran Hermano’. Les dije que no
podía en ese minuto porque no iba a tirar por la
borda cinco años de carrera por algo que nunca se
me había pasado por la cabeza, que era entrar a un
reality. Entonces pasó un mes, terminé mi carrera,
y me contactaron de nuevo y me dicen que toda-
vía me necesitan. Así que lo pensé y acepté”,
agrega quien por estos días se ha convertido en
una de las grandes revelaciones del género. 

Luego de “Gran hermano”, Canal 13 lo fichó
para participar en “¿Ganar o servir?” y, actual-
mente, es parte del reality militar de la señal, “Pa-
labra de honor”, que se emite de lunes a viernes a
las 22:30 horas, y promedia 9,6 puntos. Es decir,
los últimos dos años, Cerda lo ha pasado entre
competencias y encierros.

¿Ha valido la pena?.“Lo he pasado bien. Empe-
cé a conocer una faceta mía que no sabía que tenía
tan marcada, que era el lado televisivo. Además,
es un agrado que la gente me tenga cariño. Tengo
que aprovechar este momento porque me han di-
cho que la tele no es para siempre, y que es fácil
entrar, pero es muy difícil perdurar”, dice.

Cerda, además, tiene un propósito claro para
permanecer en televisión: quiere ser actor.
“Desde chico me llamaba la actuación. A los
15, 16 o 17 años lo pensé de verdad cuando
me fui de intercambio a Estados Unidos,
pero después lo abandoné por cosas de la
vida y me fui un poco más a lo tradicional,
a estudiar en la universidad”, cuenta.

Y cree que su estancia en la televisión
puede abrirle nuevas oportunidades en
ese ámbito. “Siento que actuando daría lo
mejor de mí, incluso cuando tenemos activi-
dades de actuación en los realities es donde
más me motivo y me pongo más competitivo.
Me gustaría formarme un poco para eso, tomar
algún curso, un intensivo de tres a seis meses en
Chile o el extranjero, para perfeccionar más al-
guna habilidad que pueda ya tener. Es algo que
me gustaría hacer saliendo de este reality, tomar
algún curso de actuación, de drama, de oratoria y
por ahí ver qué pasa”.

Raimundo Cerda: “Tengo que
aprovechar este momento”

PATRICIA CERDA F. 

El actual participante de “Palabra de honor” (Canal 13), que ha
estado ya en tres reality shows, cuenta que quiere ser actor. 

Este chico reality es
ingeniero agrónomo.
Cuenta que, antes de
ingresar a “Gran her-
mano, en 2023, optó

por terminar su carre-
ra en la universidad. 
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ESPECTÁCULOS
SANTIAGO DE CHILE, MARTES 17 DE DICIEMBRE DE 2024

Película de Maite Alberdi 
es premiada en España
La primera ficción de la cineasta, “El lugar de la
otra”, recibió el Premio Forqué —que organiza
Egeda, la misma de los premios Platino— a la
Mejor Película Latinoamericana, categoría en la
que también postulaban países como Argentina
(“El jockey”) y Bolivia (“El ladrón de perros”). La
cinta también es la carta local en la carrera por
el Oscar a Mejor Película Internacional. 

Reaparición de Pilar Cox 
marcó una buena sintonía
El programa “Primer Plano”, de Chilevisión, dio
a conocer la noche del domingo la actual situa-
ción de la exanimadora, quien hoy vive en la
casa de una excompañera de colegio en la co-
muna de El Bosque y trabaja en el almacén que
esta tiene en ese lugar. Cox, quien estuvo en el
estudio, dijo estar muy contenta y tranquila con
esta nueva vida. El programa hizo también una
encuesta entre los espectadores, que arrojó que
más del 80% estimaba que debiera volver a la
televisión. El espacio marcó 9,9 puntos de
rating, siendo lo más visto en ese horario.

Los Ángeles Negros recibieron la
Orden al Mérito Pablo Neruda
La banda nacional, conocida por éxitos como “Y
volveré” y “Debut y despedida”, recibió el ga-
lardón de manos de la ministra de las Culturas,
Carolina Arredondo, durante su presentación en
el Festival Rockódromo de Valparaíso. Esta
distinción se otorga a figuras nacionales e
internacionales que han aportado en sus res-
pectivas disciplinas artísticas. 
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Jamie Foxx fue herido en
celebración de su cumpleaños
El actor estadounidense, quien celebraba
sus 57 años en un restaurante en Beverly
Hills, Los Angeles, terminó con su boca
ensangrentada y con puntos por la herida.
Ello ocurrió, ya que desde otra mesa co-
menzaron a insultarlo y entonces él, al
pedir que dejaran de hacerlo por respeto a
sus dos hijas que lo acompañaban, le lan-
zaron un vaso de vidrio, que impactó en
su boca y debió recibir atención médica.
No hubo detenidos, pero gran preocupa-
ción en redes sociales. Foxx escribió a sus
seguidores: “El diablo está ocupado, pero
yo estoy demasiado bendecido como para
estresarme”. El actor había sufrido el año
pasado un ACV tras el cual tuvo una larga
rehabilitación.

En primer lugar, el título de la
octava película, que original-
mente llevaría el “Parte 2”, su-
frió un cambio algo más radical.
Para distanciarse un tanto del fil-
me anterior, en octubre del año
pasado el nuevo título se confir-
mó como “Misión imposible:
Sentencia final” y la idea inicial
fue comenzar a promover la cin-
ta como la última de toda la fran-
quicia que comenzó en 1996. Sin
embargo, al poco tiempo tanto
Cruise como McQuarrie, que re-
pite en la dirección, reconocie-
ron que ya están planeando nue-
vas entregas, aunque se espera
que el nuevo filme brinde algún
tipo de cierre. Incluso trascendió
que la saga podría experimentar
un relanzamiento con Glen Po-
well (“Tornados”) en el rol prin-
cipal, pero el actor negó que es-
tos rumores fueran ciertos.

Como sea, Tom Cruise sigue
al mando y al frente de la saga.
La nueva película, que llegará a
salas locales en mayo de 2025 y
el mes pasado liberó un primer

clip promocional, aún mantiene
su trama bajo siete llaves. 

Pero se espera que continúe la
trama no resuelta del filme ante-
rior, que gira en torno a una peli-
grosa arma cibernética que ha
derivado en una peligrosa inteli-
gencia artificial, que Ethan Hunt
(Cruise) y su equipo deben en-
contrar antes de que el mundo
entero sufra las consecuencias.
Hayley Atwell regresará como
Grace, una ladrona y nueva alia-
da del protagonista, parte de un
poderoso elenco que incluye va-
rios rostros familiares: Ving
Rhames, Simon Pegg, Vanessa
Kirby, Angela Bassett, Henry
Czerny, Esai Morales y Pom Kle-
mentieff, entre otros.

“Misión imposible: Sentencia
final” —que habría costado US$
400 millones— tuvo un largo
rodaje que comenzó en marzo de
2022 y recorrió diferentes loca-
ciones en Europa y Estados Uni-
dos. Hasta que la huelga de acto-
res y guionistas del año pasado
obligó a la producción a ser sus-
pendida y no llegó a su definiti-
vo fin en julio pasado. 

Como es habitual, Tom Crui-
se, a los 62 años, volvió a ejecu-
tar sus propias escenas de ac-
ción, sin la ayuda de dobles. De
hecho, el clip promocional del
filme muestra al actor colgando
de un avión biplano, envuelto en
una pelea con cuchillos y sumer-
giéndose en el mar.

Su recaudación mundial fue
de US$ 570,6 millones y ocupó
el décimo puesto en la lista de las
películas más taquilleras del año
pasado. Aun así, sorprendente-
mente, el resultado de “Misión
imposible: Sentencia mortal –
Parte 1” —séptimo volumen de
la saga inspirada en la emblemá-
tica serie de televisión de los
años 60— fue considerado para
la industria y para su principal
cerebro, Tom Cruise, como una
decepción. Esto, porque el com-
portamiento de la franquicia en
boleterías iba hasta entonces ex-
perimentando un sostenido as-
censo y el filme anterior (“Mi-
sión imposible: Repercusión”,
de 2018) hizo poderosos US$
791,6 millones.

En todo caso, hay que decir
que a juicio de los expertos en
Hollywood, no toda la culpa del
resultado de “Sentencia mortal”
cae en los hombros de Cruise, el
director Christopher McQuarrie
o los estudios Paramount. La pe-
lícula realmente gozó de apenas
una semana de liderazgo en la
taquilla antes de ser ahogada por
el fenómeno llamado “Barben-
heimer”, es decir, el estreno de
dos de las cintas más exitosas del
año pasado: “Barbie” y “Oppen-
heimer”. De todos modos, una
reformulación de los planes de la
saga no se tardó en concretarse.

Tom Cruise reformula 
la saga “Misión imposible” 

FERNANDO ZAVALA El octavo volumen
de la taquillera saga

que comenzó en
1996 debutará en
cines locales en
mayo de 2025. 

“Misión impo-
sible: Senten-
cia final” se
estrenará en
mayo del próxi-
mo año. 
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